

MUJERES QUE INSPIRAN



Tribunal Electoral
de Quintana Roo

YUSI EVELYN DZIB ECHEVERRIA, MADRE Y CORAZÓN DE LA "FUNDACIÓN AITANA, UNIDOS AYUDANDO A NIÑOS CON CÁNCER"

DRA. CLAUDIA CARRILLO GASCA.
P.D. KARINA GABRIELA DZUL GÓMEZ.



Esta mujer valiente se identifica perfectamente en diversas reflexiones como las que comparte el libro ¹"Cuando la gente buena le pasan cosas malas", del autor de Harold Kushner, el cual describe las dos experiencias más dolorosas que puede sentir un ser humano; dar a luz y un cólico renal, los dos tienen

el mismo dolor. La diferencia es que el cólico renal es un dolor sin sentido, es un malestar natural; y el parto es un dolor que da vida, que trasciende y nos da razón de vivir.

La historia de mujeres como Yusi Evelyn Dzib Echevarría, son fuente de inspiración, que demuestran que de su dolor pueden transformarlo en enseñanzas y amor al prójimo². Destaca en ella, una persona sincera, sin dobles pretensiones, ni vanidad, que ha dedicado sus vivencias a la solidaridad.

Yusi Evelyn Dzib Echeverría, es originaria de la ciudad de Los Mochis, Sinaloa, con sólo 18 años, emprendió un nuevo capítulo en su vida al trasladarse a la península, donde conoció a su pareja y formó una familia. En el año 2001, la familia se mudó a Cancún, acompañada de sus dos primeras hijas. Un año después de su llegada a la ciudad, Yusi y su familia recibieron la grata noticia de que esperaban gemelas, Inara y Aitana.

Aitana, de sólo 7 años de edad, recibió un diagnóstico de leucemia que sorprendió a su familia, ya que era una niña sana y activa; el diagnóstico llegó en un momento inesperado, justo al final del ciclo escolar, cuando la familia tenía planes de vacaciones. Sin embargo, Aitana comenzó a presentar síntomas inusuales, como falta de apetito, palidez, cansancio y dolor en las piernas. Tras una consulta médica inicial, se sospechó apendicitis y se realizaron estudios en el IMSS, pero los resultados revelaron que se trataba de una probable leucemia.

La noticia fue devastadora y enfrentó a la familia a una situación desconocida y desafiante, especialmente en una ciudad como Cancún, donde no había especialistas ni recursos adecuados para tratar la enfermedad. Finalmente, se trasladaron a Mérida para iniciar el tratamiento en el ISSSTE, aprovechando la cobertura médica que ofrecía el sistema de educación, donde Yusi trabajaba.

¹(KUSHNER, 2006)

²Entiéndase por prójimo a un individuo cualquiera (Española, 2024).

En ese momento crítico, los médicos informaron a la familia que Aitana se encontraba en una condición extremadamente grave y que su pronóstico era sombrío, con una expectativa de vida de sólo una semana. Yusi Dzib se sintió abrumada por la noticia y admitió que nunca estuvo preparada para enfrentar la posibilidad de perder a su hija. Ante la desesperación, la madre preguntó al médico qué opciones quedaban, y este respondió que el hospital no contaba con los equipos necesarios para brindar el tratamiento que Aitana requería. Fue entonces cuando ella recordó que tenían un seguro de gastos médicos y se lo comunicó al médico, quien sugirió buscar atención en un hospital particular. Allí, conocieron a una doctora que se convirtió en un ángel para la familia, y que les dio esperanza de que Aitana podría recuperarse. Aitana pasó un mes en terapia intensiva, durante el cual la familia aprendió a confiar en dios y a pedirle con fe. Aitana les enseñó a amar a dios y a acercarse a Él nuevamente. Los dos años siguientes fueron un camino de fe y lucha, en el que la familia recorrió varias instituciones de salud, incluyendo el IMSS, ISSSTE, seguro de gastos mayores y seguro popular, para brindar a Aitana el tratamiento que necesitaba, que incluyó quimioterapia, radiación y trasplante

de médula. Finalmente, en los últimos meses de su vida, la familia se trasladó a la Ciudad de México, donde vivieron en un albergue, lejos de sus otras hijas, y donde aprendieron aún más sobre la enfermedad y su impacto en la vida de Aitana y de su núcleo familiar.

Lamentablemente, después de dos años de lucha³, el 2 de febrero de 2011, Aitana falleció. Con el corazón destrozado, Yusi decidió canalizar su dolor en acción y crear una fundación en memoria de su hija en la primera semana después del fallecimiento. Sin embargo, la Dra. Gabriela Escamilla le aconsejó que no era el momento adecuado para emprender dicha tarea, y que debía esperar un tiempo. Yusi no entendía en ese momento por qué la doctora le decía que no.

Diez meses posteriormente, en diciembre, durante la entrega de juguetes, la Dra. Escamilla le dijo a Yusi que ya era el momento de ayudar a otros. Ahora, Yusi comprende que debía vivir su duelo y permitir que el tiempo sanara su corazón.

Nueve meses después, como si un bebé creciera en el vientre, la Fundación Aitana nació, como un legado de su hija. Una colecta de juguetes dio inicio a un sueño que hoy se ha convertido en una realidad, iniciando como una asociación



el 14 de marzo del 2012 y actualmente brindando apoyo a 236 niños. Yusi puede afirmar que fue un hermoso regalo, aunque a un costo muy alto. Nunca imaginó que se convertiría en el mejor regalo que su hija le dejaría, ya que Aitana fue un instrumento de Dios en su vida.

En Yusi Dzib, se observa a una mujer que inspira, que canalizó su aflicción para tender una mano amiga a otras familias que padecen lo que ella vivió, no sólo dándoles consuelo en palabras si no en acciones y gestiones que alivianan.

³(Fundación Aitana , 2023)

En el camino de la vida, hay personas que enfrentan pruebas que parecen insuperables, pero que en lugar de derrumbarse, encuentran la fuerza para convertir su dolor en una misión de amor y esperanza. Yusi Dzib es una de ellas.

Trece años después, la "Fundación Aitana, Unidos Ayudando a Niños por el Cáncer", ofrece apoyo integral a familias que enfrentan el cáncer.⁴ La fundación brinda transporte, medicamentos, alimentos, apoyo emocional y hasta viajes a Disney para cumplir los sueños de los niños que reciben su tratamiento en Chetumal, Mérida, Ciudad de México y Querétaro.

La labor de Yusi es un verdadero milagro de amor y compasión. Su determinación y perseverancia

FUNDACIÓN AITANA A.C.



**Unidos Ayudando a NIÑOS
con Cáncer**

han cambiado la vida de muchas familias y han brindado esperanza en momentos de desesperación. Su historia es un ejemplo y su fundación es un refugio para aquellos que más lo necesitan.⁵

Actualmente, la fundación realiza actividades para recaudar fondos y ofrece un espacio de esparcimiento y diversión para los niños y sus familias en la Casa Aitana, un albergue que proporciona hospedaje y apoyo durante el tratamiento.

Finalmente, el sueño de la pequeña Aitana se ha cumplido. Ella siempre había deseado que en Cancún hubiera especialistas que pudieran brindar atención médica de calidad a los niños con cáncer, y soñaba con que algún día no tendría que alejarse de sus hermanas para recibir tratamiento. Ahora, gracias a la fundación que lleva su nombre, ese sueño se ha convertido en realidad. La Fundación Aitana ha logrado traer especialistas para brindar apoyo a las familias que enfrentan la lucha contra el cáncer infantil. El espíritu de Aitana vive en la fundación que lleva su nombre, y su memoria sigue inspirando a muchos a trabajar por un futuro mejor para los niños con cáncer.

"Me entregó una misión de vida, me mostró el camino a seguir

para darle significado a mi vida. Por eso, por ese gran regalo, por sus sonrisas, sus besitos de mariposa, sus caricias y su vocecita, por todo lo que día a día durante nueve años con un mes me dio, siempre estaré agradecida.

Lo digo y lo vuelvo a decir: no cambiaría nada. Nada. Volvería a llorarle mil veces y aguantar el dolor indescriptible de haberla perdido, con tal de haberla conocido. Un hermoso regalo a un costo altísimo.

Siempre estaré agradecida con la esperanza de volvernos a reunir pronto. Aitana mi niña bonita, eres un instrumento de vida que Dios me mando. - Yusi Evelyn Dzib Echeverría"⁶

Yusi Evelyn Dzib Echeverría, madre y activista sinaloense y de corazón quintanarroense, es un verdadero ejemplo de fortaleza, valentía y dedicación, comprendió que nunca llegaremos a entender porque sufrimos porque no podemos controlar los hechos, el destino, las enfermedades mucho menos la muerte.

Su pasión por ayudar a otros es inspiradora y ha llevado a cabo una labor titánica en apoyo de niños, adolescentes y familias que enfrentan el cáncer.

⁴(Ayudar es Vivir, s.f.)

⁵(FONDIFY, s.f.)

⁶(Palabras de Yusi Dzib, fundadora de la Fundación Aitana, sobre su legado y propósito.)